

N O T E d'Information

relative à la Mission du Professeur PERRIN

en AMERIQUE LATINE

Les conditions d'implantation de chercheurs spécialisés dans les problèmes d'aménagement régional et d'économie urbaine apparaissent extrêmement favorables dans les pays visités dans le cadre de la mission ORSTOM (MEXIQUE, PEROU) aussi bien qu'au BRESIL (Faculté des Sciences Economiques de Sao Paulo).

I - Mission au MEXIQUE (14-22 Aout)

- Le Professeur NAVARRO, chef du département de l'Economie du département de Jalisco et directeur du département d'Economie de l'Université de Guadalajara souhaiterait bénéficier de la collaboration d'un chercheur économiste qui travaillerait sur l'industrialisation de la ville de Guadalajara.

A partir du mois de mars 1970, ses Services pourraient offrir au chercheur, les conditions de travail souhaitables. Ils financeraient les missions que celui-ci serait amené à faire sur le terrain.

- Le Président de la "Commission du salaire minimum" à Mexico souhaiterait également une collaboration dans le domaine de la méthodologie de l'économie urbaine.

Le service des études de cette commission est très orienté sur les analyses régionales. Il a déjà fait appel largement aux géographes du CNRS. Il souhaiterait que le chercheur de l'ORSTOM puisse initier les collaborateurs du Service des Etudes de la commission à la méthodologie de l'économie urbaine, tant sur l'exemple de Guadalajara que sur celui de Monterrey et de Puebla. Le chercheur de l'ORSTOM serait amené à séjourner un mois (aux frais de la commission) dans chacune de ces villes.

II - Mission au PEROU (22-30 Aout)

La situation est dominée :

- Par la volonté du conseiller culturel de promouvoir une politique de coopération technique dont les modalités correspondent à celles que l'ORSTOM a expérimentées avec succès en AFRIQUE (ex: action concertée en COTE D'IVOIRE, au CAMEROUN)
- Par le plein accord des responsables scientifiques français au PEROU : les Professeur DOLFUSS (responsable de la RCP du CNRS et directeur de l'Institut Français des Etudes Andines) et COLLIN-DELAVAU (directeur du laboratoire de géographie de Vincennes) pour une réorganisation sur ces nouvelles bases des actions menées antérieurement.
- La nécessité de centrer un programme sur les problèmes qui intéressent au premier chef le Conseil National de la Planification : en particulier les capacités de développement des villes de la Côte Nord et la possibilité de détourner sur elle les flux de migrants qui s'accumulent autour de Lima.

La section Economie de l'ORSTOM interviendrait à partir d'Octobre 1970 en affectant deux chercheurs. Ceux-ci traiteraient un problème spécifique faisant partie d'un programme général dont la direction scientifique serait assurée en équipe par MM. COLLIN-DELAVAU, DOLFUSS et PERRIN.

Les structures d'accueil scientifiques seraient constituées par l'Institut Français des Etudes Andines, par les organismes administratifs de statistiques de la planification régionale et urbaine de l'Instituto des Estudios Peruanos.

III - Mission au BRESIL (30 Août-18 Septembre)

Une orientation grandissante de la politique économique dans le sens de la planification régionale se dessine au BRESIL : d'une part dans les Etats développés (ex : de Sao Paulo et de Minas Gerais) d'autre part dans les organismes supra-étatiques d'aménagement (grands bassins fluviaux, grandes régions).

Une action concertée pourrait être réalisée entre l'ORSTOM et l'organisme de recherche universitaire IPE (Institut de Pesquisas Economicas) de la Faculté des Sciences Economiques et Administratives de São Paulo.

L'IPE qui est relié par un système organique (d'intercambio ) avec les principaux organismes de planification et d'aménagement du BRÉSIL, établirait les contacts entre les chercheurs de l'ORSTOM et ces organismes.

Le programme de recherche pourrait être établi d'un commun accord. Les chercheurs effectueraient auprès de ces organismes publics de responsabilité un service de Coopération technique.

Parallèlement, l'IPE et la Faculté des Sciences Economiques de São Paulo leur demanderaient de participer à un cycle de perfectionnement en matière d'aménagement régional et urbain.

L'IPE est prêt à fournir un support financier aux chercheurs de l'ORSTOM qui participeraient à ses programmes.

---